

# El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

## Notas de actualidad

Aunque agenos por completo nosotros a toda cuestión política, no hemos por eso de sustraernos de este asunto que bien puede decirse que es la nota del día.

Con la aproximación de la fecha señalada para las elecciones de diputados provinciales, se nota bastante animación en los centros políticos, y los que manejan el censo electoral y todo ese engranaje que llevan en sí las elecciones trabajan para que sus candidatos triunfen.

El partido conservador presenta a los señores don Manuel Carmona y don Carlos Tapia.

Los bloquistas han elegido a los señores don Julio García Vaso y don Francisco Andreu, y los liberales de don Joaquín Payá presentan candidato a don Ramón de Aguirre Fernández.

Con la autovotación celebrada el pasado jueves es seguro que el día once señalado para la elección se abrirán los colegios electorales y los electores de uno y otro bando irán a depositar sus votos en favor de sus candidatos.

Lo que deseamos nosotros es que de estas elecciones resulten triunfantes aquellos que en la Diputación provincial sepan defender los intereses de Cartagena.

Está visto que el patriotismo no existe para muchos españoles y, si lo aprendieron alguna vez, lo olvidaron fácilmente ante la ocasión del lucro y del negocio.

El malestar económico de las naciones en lucha, cada día más acentuado, da que tanto escasean en los países vecinos neutrales, ofreciendo así a productores, acaparadores y exportadores ganancias pingües, siempre en menosprecio y perjuicio de la patria.

¿Que los comestibles se duplican en precio? ¿Que hay hambre y malestar general en la clase pobre? ¿Que importa las lágrimas del pueblo si los bolsillos de estos exportadores se llenan de oro!

Y dichas manipulaciones que revelan el mezquino patriotismo de algunos se vienen sucediendo desde el principio de esta guerra, resultando ineficaces los acuerdos y disposiciones de las Juntas de Subsistencias ya que se encarecieron muchos de los artículos que en casa se producen en exceso y aún continúan como al principio.

Ahora son los aceites los que, atentos solo al negocio lucrativo que vienen haciendo, se lamentan y envían sus quejas al Gobierno para que éste no acceda a la solicitud dirigida por el gremio de ultramarinos de Barcelona pidiendo que se prohíba la exportación del aceite.

Alba, en nombre del Gobierno, les ha contestado que solo la Junta de Subsistencias ha tomado algunas medidas para el caso en que faltara en España el aceite y ha prometido a la comisión que la exportación subsistirá siempre que no perjudique a los intereses generales.

Nos parece bien la contestación del ministro; pero si el aceite, tan esencial en la condimentación de las comidas más pobres, no baja de precio o más bien sube como está ocurriendo, resultará una vez más, como siempre inútil e ineficaces esas medidas y disposiciones.

En la pasada semana y en la presente, han circulado por toda la población noticias que han sido y son, completamente falsas, relacionadas con el conflicto europeo.

Dichas noticias, sin duda alguna, han sido propaladas por individuos que deben estar encargados de hacer ver a algunos de los países beligerantes, cosas que aquí no pasan.

La última de estas noticias llegó a su grado máximo, queriendo hacer creer que un submarino alemán había torpedeado y hundido a un torpedero español.

Esto, aparte de la gravedad que de por sí encerraba, hizo que algunas personas de las que en esos buques llevan a seres queridos, visitaran nuestra redacción para enterarse si la noticia era cierta.

¿Hasta cuando van a durar esas falsas noticias? ¿Que fines se proponen los que así alarma a la opinión pública?

## VII ANIVERSARIO DEL SEÑOR Don Antonio Vich y Homs

que falleció en esta ciudad el día 6 de Marzo de 1910

R. I. P.

La Hora Santa que se celebre en la capilla de la Santísima Trinidad de la iglesia parroquial de Santa María de Gracia el día 6 del actual, de 10 a 11 de la mañana, será aplicada por el eterno descanso de su alma.

Su viuda e hijos y demás parientes, ruegan a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir a dicho acto religioso.

Los Excmos. e Ilmos. Sres. Obispos de Cartagena, Madrid-Alcalá, Palma de Mallorca y Almería, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

## Viva la neutralidad

Quién se precie de pacífico de hombre culto y liberal, odiará lo terrorífico, aspirando por magnífico, al desarme universal.

Por que sin máusers, ni espadas, ni machetes, ni cañones, por siempre más terminadas, fueran las luchas menguadas que ensangrientan las naciones.

Esas luchas fratricidas que causan miles de bajas; luchas por Dios maldicidas y en hora aciagas surtidas, por un quitame esas pajas.

Fuego voraz que destruye la flor de la juventud; ola que hasta el alma afluje, de rencor la inunda y huye con pásmosa prontitud.

La «Paz», en cambio, es la vida del amor y del trabajo. Sin paz no hay dicha cumplida y sin dicha, es convertida la existencia en un andrajo.

La «Paz», es el bien mayor que se puede apetecer en este siglo de horror y es patrimonio de amor, lo mismo hoy día, que ayer.

«La Paz sea con vosotros» --dijo el «Padre»-- más sus hijos, que son estos y los otros, corriendo marchan, cual potros sin frenos, que hallan prolijos.

Y hete aquí la primordial causa de su destino: Falta de amor fraternal y una fiebre comercial de medrar más que el vecino.

Por esto y muy poco más, luchan Alemania y Francia, Inglaterra y las demás, y aunque pese a Satanás, la razón no es de importancia.

Como va pues a tomar parte en semejante duelo (mercantil y militar) quien no aspire a conquistar más gloria que la del Cielo.

El valor de nuestra raza es valor rancio y notorio que con su historia se enlaza. Si hoy no se cotiza en plaza, es por que fuera irrisorio.

Y no se llegue a dudar del patriotismo español que es probado y singular, pues ello fuera negar la potente luz del Sol.

Tome parte en esta guerra, quien la juzgue noble hazaña si a tal idea se aferra, mas no embarque y quede en tierra como el «Capitán Araña».

Martínez Cabero.

## Información de Marina

**Licencia**  
Se le concede dos meses de licencia por enfermo al maquinista de la Armada don Francisco López González.

**Destino**  
Se ha hecho cargo del cometido de segundo Jefe de Estado Mayor en el Apostadero de Ferrol, el capitán de fragata don Eloy Montero Santiago.

**Cese**  
Cesa en el Apostadero de Ferrol y pasa a las órdenes del Comandante General de la Escuadra el segundo comandante don Manuel Escarín Alende.

**Concurso**  
Visto instancia presentada en este concurso, como apoderado de don Francisco Soler Trias, fabricante en Barcelona del aceite para turbinas «Omphale», S. M. el Rey (q. D. g.), de acuerdo con lo informado por la 2.ª (Material) del Estado Mayor central se ha servido disponer que se aclare y corrobore la real orden de 29 de mayo de 1916, advirtiéndose a las Juntas de Gobierno de los arsenales que la paridad en bondad y en las aplicaciones de los aceites «Omphale» (nacional) y «Rimmer Brothers» (extranjero), determina en los concursos que se celebren, la preferencia del primero sobre el último, siempre que su precio no exceda en más del 10 por 100 al del «Rimmer Brothers».

**Aprobación**  
S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien aprobar la entrega de mando del torpedero número 5, efectuada el día 17 del mes próximo pasado, por el teniente de navío don Ramón Alvargonzález y Pérez de la Sala, al oficial del mismo empleo don José Cantillo y Barrera.

**Crédito**  
Visto el mal estado en que se encuentra la estación radiotelegráfica que procedente del crucero «Cataluña», se montó en el cañonero «Don Alvaro de Bazán», S. M. el Rey (q. D. g.), de acuerdo con lo informado por el Estado Mayor central, se ha servido disponer que dicha estación sea reparada por el Centro Electrotécnico y de Comunicaciones del Ejército, dándole un alcance de 400 kilómetros y dejándola en idénticas condiciones a las montadas por dicho Centro en los cañoneros similares al «Bazán». Se concede un crédito para la referida reparación de trece mil pesetas.

**El «Almirante Lobo»**  
Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Cadiz, el transporte de guerra español «Almirante Lobo».

Dicho buque trae a este Arsenal material de guerra, el que una vez dejado saldrá para Larache.

**J. CASAU**  
FOTOGRAFO  
SUCESOR DE GOMEZ ROS

Osuna (antes Cañón), n.º 3



## ROSARIO PINO

Hace ya muchos años que este viejo cronista emborriona cuartillas, dando su opinión sincera acerca de obras y de artistas.

Siempre que habló a sus lectores del arte exquisito, subyugador de Rosario Pino, afirmó rotundamente, sin miedo a la controversia que esta mujer tan mujer, esta Rosario Pino, de los años juveniles en el Teatro Lara, y haciendo luego alta comedia en el de «La Comedia» de Madrid, era la actriz más notable, más exquisita, de mayor talento y este de la más grande flexibilidad, para el desempeño de cuantos tipos y caracteres de mujer crearan los autores, la más notable actriz, repetimos del arte escénico español.

Pasaron algunos años para todos, pero no para el arte de Rosario, que ayer se nos presentó con más ímpetus, más lozanía, más acabado estudio y meditación de los resortes que emplea para cautivar a su público.

Y el público prorrumió en estruendos dos ovaciones a la actriz, que en dicción, modulaciones, gestos y actitudes creó una inimitable «Cipriana» en la comedia vaudevillesca de Sardou «Divorcímonos».

Fácil es arrancar el aplauso de los públicos en los pasajes dramáticos, en las escenas culminantes del drama o la tragedia, al estallar los grandes conflictos, pero provocar la ovación de todo un público con triviales frases de la vida conyugal, con ligeras sonrisas,

con medias palabras de un diálogo sereno y tranquilo es más difícil, y solo se consigue con el arte soberano, con los prodigios de ingenuidad, picardía y ternura que atesora el alma de artista de Rosario Pino a la que hoy este viejo amigo le dedica otro efusivo aplauso y le reitera cuantos le tributo allá en los años de «Lara» y «La Comedia».

El genio de Benavente no halló más feliz intérprete femenina para sus obras, que el genio de la Pino.

«Lo cursi», «Gente conocida», «La comida de las fieras», «La gata de Angora» fueron grandes triunfos para el maestro, pero aquellos triunfos se acrecentaron con la labor de la protagonista.

Hoy la aplaudiremos en «La propia estimación» Mañana noche en «El nido ageno» y «Sin querer» y por la tarde en la linda comedia de Tamayo «Lo positivo».

Las obras anunciadas son de las preferidas por las damas y ya pocas veces podrán saborearlos tan bien dichas como Rosario Pino, actriz favorita de las mujeres, las dice, hace y viste, por que no dejaremos en el tintero, que se presenta con el gusto y lujo refinados a que nos tiene acostumbrados.

No hay hipócrita en lo dicho, no ciega al cronista la amistad; es debido tributo a la justicia.

J. de Galinsoga.

## De Sociedad

Los que viajan

Procedente de la capital hemos tenido el gusto de saludar hoy a nuestro apreciable amigo el ex-diputado a Cortes por esta circunscripción don Jacinto Conesa.

Marchó a Cieza el ex-diputado a Cortes por esta circunscripción don Joaquín Payá.

Regresó de Mazarrón a donde marchó a asuntos profesionales el capitán de minas nuestro amigo don Natalio Murcia.

De sus posesiones de La Palma han regresado don Juan Antonio Carrión y su distinguida esposa.

Mañana es esperado en esta, acompañado de su distinguida esposa el Gobernador civil de esta provincia don Alfonso Ruiz de Grijalba.

## Letras de Intero

En Pacheco ha fallecido el conde de navío don Antonio Mateo, querido amigo nuestro.

Enviamos a la familia del finado nuestro más sentido pésame.

En la iglesia del barrio de San Antonio Abad se han celebrado esta mañana misas en sufragio del alma de don Francisco Martínez Tormo.

## Notas variadas

Ha llegado a esta el nuevo consule de Alemania don Guillermo Boelke persona distinguida y pariente próximo del famoso aviador germano capitán Boelke muerto en la actual guerra europea.

Enviamos nuestro respetuoso saludo al nuevo representante del Imperio Alemán en esta plaza.

Ha sido nombrado cura rector de la iglesia de Roche nuestro respetable amigo el presbítero don Ginés Daró.